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今年是新友中小学（新中）
建校75周年。新中，是我连一
天都没能上过的“母校”，是影
响了我一生的“母校”!今天是您
的生日，我把心中的玫瑰献给
您！祝您生日快乐！

新中，我最亲的亲人——
父母、哥哥、舅舅、表哥都是在
新中您的怀抱里工作、学习、成
长、生活的。人们常说：母亲怀
胎时，想什么，看什么，做什么，
会决定胎儿的将来……当我尚
在母腹中，我的父母舅兄就把
新中精神，播种在我正在发育
的心田里啦！

支援武汉
2020年2月，我在香港有

幸参与新中人支援武汉抗疫，
亲身体会到了“新中精神”。

2020年1月，后来肆虐全
球的新冠肺炎，在武汉首次被
发现并确认。 2020年2月，新
冠病毒已经无声无影地夺走了
武汉1497人的生命，同时还有
肺炎患者44412人。身处千里
之外印尼的新中人，心急如焚，
四处寻找支援武汉医护的直接
途径！得知我哥哥解放是武汉
大学校友，并和抗疫龙头重镇
之一武汉中南医院（负责整体
接管雷神山医院）的王海蓉医
生有直接联系后，三宝垄郑群
璋、雅加达陈枝楠、香港陈志杰
马上决定，组建新中三地支援
武汉工作组，树起了新中支援
武汉抗疫的旗帜，要把前线“总
是不够”的口罩尽快、直接交到
医护手里。新中人团结合作，
高举抗疫大旗，不分彼此，群策
群力。决定，筹款，购物，起运
一共只用了7天。

当时，由于疫情，全球疯抢
口罩，事非经过不知难啊！印
尼自己不生产N95，总代理也已
经无货。新中人就在市场搜
购，从中小代理、零售商手上回
购，共筹集、支用善款折合人民
币约 55.8 万元。我是医生，
2003年香港SARS时，在一线诊
所工作，有一定的经验。工作
组就让我协助，把好搜购口罩
的质量关，因此亲历了新中人
团结抗疫的全过程。我们搜购
的9个品牌，12，090个N95口罩
(其中600个是珍贵的医用3M
N95 1860 口罩)，在 19/2/2020
交给了顺丰航空公司，准备送
往武汉。当其时，中印尼断航、
武汉封城，运输瓶颈。极度困
难下，因心脏手术未能返回联
合国国际民航组织的哥哥，昼
夜焦虑，从不乐意求人的他这
次直接联系了民航局和顺丰航
空的朋友。顺丰不仅施出援
手，更奉献爱心，免收了国内段
的运费。即便在如此特殊的礼
遇下，雅加达到香港，再到武
汉，通关、慈善总会手续、运送
仍历时11天，终于在2月份的
最后一天——29/2/2020，把物
资成功地交到了武汉中南医院
前线医护的手上！前线医护人
员感动地说：真是雪中送炭啊！

新友精神
新中人支援武汉，团结抗

疫的18天，让我亲眼看到了“新
中精神”！亲身体验了新友的
旗帜和方向！

十年树木，百年树人。 75
年前，新中老师和董事，兢兢业
业，诲人不倦，既是老师，又是
长辈与"朋友"。新中校歌

“……今天我们努力学习，明天
为人民服务……爱劳动，爱科

学……”这五爱精神影响了很
多同学的一生。庄明哲校长在
Gg Tenggah的全校大会上宣布:
新中的敬礼方式，是右手五指
并拢高举头上，五指代表“五爱
精神”，高举头上表示:人民利益
高于一切！表哥回忆：庄校长
不怒自威，而我记忆中的庄伯
伯反而是亲切慈祥。 1972年，
我第一次在广州见到从新加坡
来的庄伯伯，伯伯请我吃大海
虾。留下了这张伯伯和我笑逐
颜开的照片，庄伯伯看着我，眼
神亲切、慈祥。

新中培养同学们学本领，
方法灵活多样，让我大开眼界
的是在小学成立学生会，这恐
怕是新中独一无二的创造发
明。搞学生会，对小学生来说
真难啊！但是陈有利老师就是
要培养同学们迎难而上，慢慢
学上来！怎样开口发言，如何
讨论，一句一句地教，像教小娃
娃走路一样，一脚一步走，你说
不行也得行!最后，果真就行了！

我问过哥哥，他的回忆文
章《新中–永存心中》，之所以
从万斛珍珠般的母校珍贵记忆
里,精选了璀璨的那三颗，是因
为这三件事代表母校给了他能
够胜任工作的学识，面对艰险
的胆略和奋不顾身的理想。父
亲和我谈到过他钦佩的新中元
老郑曼如伯伯：侨生们佩服曼
如，他敢坐荷兰人的监牢！曼
如伯伯等新中元老们就是哥哥
身边的典范！

新友社创办的新中与其他
华文学校的不同之处，在于其

“新”。这个新，是面向贫苦之
新，追求时代进步之新，锻造为
大众服务人才之新！

“新友社附设义务学校”，

“义务”，就是面向贫苦学生，免
收学费。外界有人因此叫新友
为“赤脚学校”。赤脚学校培养
出了侯加昌、谭伟文、胡克智，
还有我哥哥黄解放等一批为大
众服务的人才。

常言说：“3岁看大，7岁看
老。”当哥哥十岁离开新中回国
时，新中已经成功地把他培养
成了一只志在蓝天的雏鹰。雏
鹰有时可能飞得比鸡还低 , 但
是, 鸡永远飞不到鹰的高度。
是新中给了哥哥志在蓝天的眼
界和志向。

新友雏鹰
1983年，人民节衣缩食，拿

出当时堪称巨款的奖学金，指
派哥哥攻读航空法和空间法，
把新中的雏鹰送上了蓝天，遥
看星辰太空。新中董事长，我
们敬爱的何隆朝世伯也亲自关
心哥哥的留学生涯，表示在需
要时可以提供资助。三十九年
来，一路飞翔，有困难、诱惑、风
险、威胁，哥哥不忘新中精神，
始终心无旁骛，深耕航空与空
间法，厚积薄发。二十五年来，
在国际民航组织，哥哥尽忠职
守，协调北京反恐公约外交会
议，奋不顾身亲赴乌克兰处理
马航MH17被击落空难，全力
守护蓝天人类共同利益。

2018年3月，带着新中赋
予的初心，他被任命为法律事
务与对外关系局局长。哥哥认
为这次成功的竞聘，凝结了上
级、师长、亲人、朋友(包括新中
母校)多年的心血、牺牲、关爱和
支持。让他自豪的是，国际民
航法治上有新中人贡献的智
慧，联合国大厅里留下了新中
人的声音。让他不安的是，出
席联合国系统法律首长联席会

议时，只有他一个是亚洲人，孤
形吊影。

在印尼万隆Padjajaran大
学，代表国际民航组织参加纪
念 会 时 ，他 唱 起 Halo Halo
Bandung, 在颂扬万隆精神的同
时，也回忆起了他在新中的甜
蜜童年。借此访问的机会，他
重返三宝垄，瞻仰母校旧址。

2022年3月，国际民航组
织法律委员会第38届会议上，
主席陈秀花女士（新加坡籍）代
表委员会向刚卸任国际民航组
织法律事务和对外关系局局长
的黄解放博士表示敬意，认可
和感谢黄博士25年多以来，以
激情和热忱参与国际民航法治
工作，为国际航空法的制定和编
纂提供了巨大的贡献和帮助。
主席特别强调黄解放博士作为
主要建筑师之一，在2010年《北
京公约》和《北京议定书》以及
2014年《蒙特利尔议定书》中的
投入。这是联合国机构正式会
议对新中人贡献的认可和感谢。

积极参与印尼抗疫
新友精神源自华夏文明，

勤劳、勇敢！在热带千岛之国
又注入了梭罗河的热烈、奔放！

2020年4月，印尼疫情告
急，市面口罩奇缺。这时，三宝
垄、雅加达、香港三地新中人马
上联同郑群璋领导的三宝垄华
联总会，即刻筹款15亿盾，迅速

从中国进口了10万医用口罩和
3万KN95口罩。口罩陆续到货
后分期分批捐赠给三宝垄、雅
加达的医院，部分捐赠给华裔
总会，慈济总会等社会机构，尽
了一份印尼华族的心意和责任。

2020年2月，12090个N95
口罩从印尼运到中国，2020年4
月，3万KN95口罩从中国运到
印尼！ 2个月间，口罩来回大
搬家，既反映了疫情的变化，更
反映了新中人心系公益，情牵
印中人民安危的拳拳之心！

值此新中七十五周年校庆
之际，众多新友人都期盼新中
母校有朝一日重新兴办，再续
辉煌。

一滴水，要想永不干枯，就
要汇入梭罗河，就要奔向远方，
汇入大海。新友的明天，与印
中友谊共呼吸，与“区域综合经
济走廊”、“一带一路”的发展同命
运！

作为二代深受新友之恩的
新友子弟，我献上心中最美好
的祝愿，祝
福新中有光
明的未来！

（作 者
系新中老师
陈静梅的二
子，黄解放
的弟弟）

■ 香港 黄卫红

祝您生日快乐，新中！

28、人在江湖
电影圈往往涉足于黑道，

香港和台湾皆如此。刘皓怡
出道拍电影，有种“人在江湖”
的感觉。

台湾电影圈有“绑约”一
说，知名喜剧演员许不了被传
就是如此。许不了爱赌成性，
赌过头了，赌债就用拍片与登
台偿还。许不了，又名“小伯
乐”，有“台湾卓别林”、“一代
笑匠”之称。那阵子许不了片
约秀场都很满档，他特别订制

改装了一台工作车，他的亲戚
帮他开车，没拍到他的戏，他
就在工作车的床上睡觉休息。

皓怡为杨登魁拍的电影，
都与许不了有合作。许不了
的杂耍奇技，在选场上无人可
比，让皓怡认为，他是一个挖
掘不尽的宝藏，对不识字的许
不了在舞台上表现出的即兴
才情，十分佩服。许不了的太
太深谙佛理，每天礼佛、念佛，
是一个虔诚的佛教徒。许不
了受太太影响，在北投建了一

座佛堂。在片场闲聊时，许不
了对佛理的阐释，常让皓怡为
之动容。

皓怡兴起拜师的念头。
对于小妹提出不情之请，许不
了欣然应允，答应收徒，认为
她有慧眼。皓怡一向认真，既
然是拜师，就要一尽跪地叩拜
之诚，奉上束脩之礼。许不了
也不会保守，教授魔术和口
技，如学海鸥叫的口技表演，
也送她一些魔术小道具。

皓怡在东南亚登台作秀，
为了舞台节目效果，有时会小
露一手。如在演唱《海鸥》间
奏，表演几声海鸥的叫声。在
个人秀中穿插一些小魔术，更
有娱乐效果。

那阵子皓怡和许不了一
起拍戏，一起登台作秀，常看
到他休息时给自己打针，手上
腿上，都是针孔，让皓怡十分
不舍。可惜他34岁便英年早
逝，因酒精性肝炎导致心脏衰
竭。

香港女星凌波首开港台
影星作秀之风，一时间，影星
作秀变成电影不景气时一种
主要的表演活动。“三胡”——
胡茵梦、胡冠珍、胡慧中，有时
作秀所占时间比拍电影多。
杨惠姗、刘皓怡和夏光莉等，
作秀票房媲美电影票房。皓
怡甚至还被称为“功夫秀”。
台湾蓝宝石大歌厅的海报，皓
怡被冠之以“邵氏侠女”。

陆一婵及陈丽云等以歌
星起家的影星，作秀的瘾头比
拍片还大，乐不思蜀。恬妞早
已把作秀视为主要演艺活动，
电影反成了副业。娱乐场所
之所以邀请影星作秀，主要是
想利用他们的知名度，吸引好
奇的观众。

1963年，由凌波、乐蒂主
演的《梁山伯与祝英台》疯魔
台湾，凌波女扮男装，十分成
功，因此媒体一直称她为“梁
兄哥”。她当初掀起作秀之
风，只是为了满足影迷一睹偶

像的机会。歌舞厅兴盛，互相
之间存在竞争，邀请明星作秀
就成了竞争的重要手段，甚至
西餐厅也以影星作秀作招徕。

对影星来说，由于电影市
场低迷，经常拍戏不能第一时
间拿到片酬，又担心因置闲被
观众遗忘，于是通过作秀给自
己一个曝光的机会，也有颇丰
的酬劳。有的影星未必会唱
歌，则以展示其他才艺来弥
补。

杨登魁在台湾中南部与
台北的秀场很强，皓怡拍杨登
魁的电影，也到他的秀场登
台，而且档期排得很满。当然
登台有丰厚的酬劳。有一次
皓怡对杨登魁说：“杨大哥，我
想去参观你的赌场。”杨登魁
连连说：“你不要啦，你不要
啦！”其实皓怡不过是想感受
一下赌场的气氛，有利于拍赌
场的戏。杨大哥则认为，皓怡
不属于那一类人，故不让她接
近。

高雄“蓝宝石”夜总会也
是杨登魁的秀场。和皓怡一
同表演的，有当时还没有出名
的江惠，那时皓怡就喜欢她的
嗓音。皓怡在前台演唱费玉
清的歌曲，连唱带武，有一段

高亢雄壮的曲段，江惠总拿着
麦克风，在后台帮助合声。皓
怡对这个女孩印象很深，感觉
非常好。看到她后来唱红那
么多歌曲，成为台湾“歌坛一
姐”，很是为她高兴。

皓怡与有“秀场天王”之
称的“猪哥亮”也常有合作。
早前他在“蓝宝石”打杂，后因
一次顶班而一炮走红，逐步成
为台湾最知名主持人之一。

那段时间皓怡小哥做经
纪人，杨登魁看中皓怡小哥，
想让他也来拍戏。兄妹俩长
得像，应该也很上镜。杨登魁
的眼光没错，皓怡小哥儿时被
选中过童星。皓怡在轧戏，忙
不过来，有人就开玩笑说：“你
忙不过来，就让你哥哥化个
妆，帮你拍，拍个特写也没有
问题。”

由于皓怡爸爸和大哥都
反对小哥从艺，所以他没有去
拍戏。杨登魁数次接洽，甚至
在皓怡息影后也有没有放弃，
小哥都婉言拒绝。

那段时间每次见到记者，
皓怡都要特别介绍小哥：“这
是我的亲哥哥！”以免被人用
异样眼光来看待。

（未完待续）

椰城一帘烟雨
——台湾影星刘皓怡小传

■ 闻 喜

为 电 影 院 剪 彩 。 左 起 ：王 道 、徐 枫 、钟 镇 涛 、张 艾
嘉 、恬 妞 、辜 严 倬 云（辜 振 甫 夫 人）、刘 皓 怡 、苏 明 明 、
于珊、王复室等影星剪彩

作者儿时与庄明哲校长

最近几天，有媒体爆料，一
家称作“快速行动”(ACT)的民
间慈善机构把民众的捐款私吞
滥用，在社交网络上迅速传开，
引起了社会活动家及广大民众
的强烈不满和指责。

《时代网》(TEMPO.CO)于7
月4日报道，ACT新任主席依普
努(Ibnu Khajar)就该组织可能
发生的捐款弊案，在雅加达南
区举行的记者会上说：“我代表
ACT机构向社会致以深深的歉
意，因为让大家被近来流传的
消息受到干扰。其次，感谢《时
代杂志》对相关弊案的及时报
道；值得反思的是，这些消息的
传开，能让我们大家取得很有
价值的经验。”

之前，《时代杂志》记者在
经过察访及阅览文件后推出了

《信众捐款的破钱袋》的报告。
总数高达千亿印尼盾的善款经
过ACT的筹划，被分配对受灾
群众、平民学校及宗教场所的
捐献，不过，上述巨款的运用过
程很可能出现了问题。自去年
底，机构财政出现重大危机，以
致一些计划停滞，员工薪酬被
扣；有传闻说资金被机构高层
中饱私囊、大肆挥霍。

对于《时代杂志》报告中所
例举的问题，依普努表示并不
完全符合事实。他承认有些项
目暂时搁浅，但不是资金走漏
所造成的。并强调目前ACT机
构的财务情况良好，否认发生
舞弊挥霍，机构由2005至2020
年，屡次在国家财政部属下“公
众会计所”(KAP)审计员的年度
查核中，获得“完全正常”(WTP)
好评，相关财务报告也在机构
账号中对外公布。

《罗盘网》(KOMPAS.com)
称，自7月4日起，慈善(filantro-
pis) 机构ACT成了众矢之的，
《时代杂志》的报告中质疑ACT

有滥用善款的迹象，高层领导
尤其是前主席阿尤丁挥霍民众
的捐款，该报告还提到ACT高
层已违反2004年第28号宪法
中对基金会的规定。

警察总局公关厅厅长德迪
(Dedi Prasetyo)警官宣传，刑侦
厅(Bareskrim)已经针对ACT高
层涉嫌捐款舞弊的案子进行调
查程序。此外，交易分析报告
中心(PPATK)局长伊凡(Ivan
Yustiavandana)表明，已对ACT
舞弊案深入分析，发现两处疑
点：首先是与私人用途的交易，
还有对违法团体的汇款，证据
已呈交国家反恐机构(BNPT)及
反恐特警(Densus)。

今年1月11日才接任ACT
主席的依普努，除了向民众道
歉，还辩称时代周刊的报告中
有来源不明的信息，但不否认
ACT高层领取丰厚薪酬及高级
轿车的情形。然而，自他接任

后，在各分行得力理事们的协
助，在新班子的集体意识下，已
进行内部改革和整顿。他还提
起ACT于2020年共募得51.9
亿善款，当年为850万人提供了
救助款，绩效显著。

《时代网》5日称，ACT弊案
诸多疑点，首先是优厚的薪
俸。前主席阿尤丁月薪2.5亿
盾，资深副主席每月2亿盾，副
总裁8千万盾，执行经理5千万
盾。此外，还有配备高级轿车
的津贴。依普努解释说，2.5亿
盾的薪金只于去年1月发过，那
不是长期固定的。

其次，有关被指为高层提
供高级轿车的情况，依普努没
有否认，但他说明上述车辆并
非作为私人用途，而是为执行
任务提供方便；当财政急需时，
也可以随时卖出套现。

第三点，对于ACT财务状
况屡获好评，如今为何出现危

机？依普努表示那是受新冠疫
情影响的暂时现象，绝不是因
为所谓“弊案”造成的，如今，
ACT的财务收支已逐渐好转。
十多年来，机构的财务报告在
会计部门的审核中，均获“完全
正常”(WTP)的好评。

此外，依普努也对“前任
主席被逼退”的传言作出澄
清，ACT 于今年进行内部改
组，除了前主席阿尤丁，也在
78处国内分会及3个在国外

“代表处”大举改革。阿尤丁
在ACT主掌了17年，这次是他
自行引退的。依普努补充说：

“大家都了解阿尤丁的性格，他
的领导作风偏向‘一言堂’，独
断专行，引发了内部的分歧。
在经过多位理事的耐心劝说，
最终他选择了辞职。”他还认
为，正是阿尤丁强势的作风，在
机构内埋下了隐患。

最后一点，对于PPATK所
透露有关ACT与私人账号及违
法组织有财务往来，相关证据
已交执法部门进一步调查。不

过，依普努强烈拒绝PPATK的
指控。他说：“哪里来的经费？
我们从来没有与违法组织有任
何联系。”但经过警方调查，弊
案真相一定会浮出水面。

前主席阿尤丁对《时代周
刊》表明，他是被同僚们逼退
的，还给他套上“舞弊”的罪
名。“在社交媒体，我被抹黑成
一个窃贼。如果事情属实，为
何不干脆把我告到执法部门。”
他承认自己债务缠身，有向机
构借款应付债权人，但矢口否
认挥霍民众的捐款。

媒体于6日报道，福利部
(Mensos)发出133/HUK/2022指
令，取消了ACT向民众募款的
准证。数位资深政论员分析，
印尼民众容易被披着“特殊外
衣”的团体或个人所迷惑，让他
们轻易获得违法的政治、经济

“利益”，甚至犯下侵害国家、公
民权益的案件。对于高挂“慈
善”牌匾，却“乱花”民众善款，
支持违法活动的团体，政府绝
不可手软！

善门“乱开”的慈善机构
■ 本报评论员：余凡


